

EL NUEVO TIMO DE LAS CONTRATACIONES BANANERAS

Ya ha sido publicado, el nuevo dictamen sobre el problema bananero. Se trata de un modelo acabado de ingenuidad o de mala fe. Cuando uno recuerda los aspavientos que hicieron en el contrario, la Compañía si ha diendo reformas para la primitiva contratación y ve luego la piltrafa con que se han conformado no puede menos que asombrarse. Porque la verdad es que no se ha conseguido nada; y por el contrario, la Compañía si ha aclarado algunos aspectos de la contratación en una forma derididamente favorable a sus ambiciones. Eso podría llamarse ir por lana y salir trasquilado.

Los diputados de Puntarenas que con tanta prosopopeya advertieron que si no se mejoraba la contratación en la referida a su provincia no la votarían, ahora anuncian que la votarían. Se conforman con que la Compañía ofrezca pagar cinco centavos más por cada racimo que tenga que ser transportado a través del Golfo de Nicoya. Lo que equivale a nada porque en esa forma apenas pagará la compañía el sobreffete y hasta eso, sin asumir ninguna responsabilidad por los racimos que se pierdan.

La otra conquista de que habla la comisión para el Pacífico es una descarada mentira: dice que consiguió la enorme ventaja de que la compañía acceda a sembrar banano en una faja de veinticinco kilómetros a lo largo de la costa entre Puntarenas y río Naranjo. Pero oigase bien; no es que la compañía va a dar contratos por una extensión mayor de las tres mil hectáreas a que ya se había comprometido, sino que de esas tres mil hectáreas va a cultivar o a ayudar a que se cultiven, unas cuantas en la mencionada costa. ¿Dónde está el triunfo? Se ve claramente que el reportaje del Presidente de la República en que se le hacía una nérgrica requisitoria al rebaño congresil para que no abandonaran los intereses de la compañía ladrona, ha surtido efecto. Y muchos de los que aparentaron energía e independencia, viran ahora frescamente, no sin hablar de las grandes ventajas conquistadas con el fin exclusivo de justificar ese viraje.

La otra conquista de que se ha hablado consiste en que la compañía se comprometa a sembrar ella las seis mil hectáreas que los particulares "por una razón o por otra no lleguen a sembrar. Eso lo que significa es que del banano que produzcan esas seis mil hectáreas, en un plazo de veinte años no le entrará al país más que dos centavos por racimo. Desde el primer momento nuestros representantes hicieron ver en el Congreso que esa parecía ser la táctica de la compañía para el futuro; ser ella la única productora y exportadora.

Hace alarde también la comisión de haber conseguido que en vez de decidirse las prórogas de los contratos de compra de banano que caduquen, por la sola voluntad de la compañía, se decidieran por la "voluntad de ambas partes". Digan los que tengan sentido común si ambas cosas no dan exactamente el mismo resultado. Si para la próroga de un contrato se requiere la voluntad de "ambas partes", no es cierto que con solo que la United no quiera, ya no hay voluntad de "ambas partes" y la próroga no se hace?

Y para los trabajadores, ¿qué se consiguió? Nada. Para estos "estadistas cimarrones" el trabajador vale infinitamente menos que los racimos de banano o que los rieles del ferrocarril. Les ha parecido justo abogar porque los productores consigan un precio

Apesar de la oposición de nuestros diputados, se recarga con un impuesto global del 10 por ciento, los tributos aduaneros, encareciendo más la vida del pueblo

Silenciosamente, sin alarmas por la prensa ni discursos desde micrófonos de radio, ha pasado un suceso que ha debido suscitar reacción unánime en los sectores pobres de la población costarricense: ha sido prorrogado indefinidamente el recargo de un 10% sobre los impuestos de aduana, vigente desde 1930. La manta, la zaraza, la harina, los driles que consume el pueblo, serán ofrecidos en los sucesivos al consumidor con un recargo de un diez por ciento. Con una mano, la burguesía cafetalera y comercial estruja el cuello del obrero, del campesino, del empleado, reduciéndoles su salario o tirándolos implacablemente a la calle; y con la otra le ordena a su Estado, recaudador y gendarme, que eleve los aforos aduaneros, y encarezca más todavía el costo de vida de la población.

Nuestra fracción en la Cámara se opuso con vehemencia a este proyecto criminal. El camarada Jiménez Guerrero recordó en esta oportunidad el carácter clasista del Estado, el cual no es una especie de papá-protector de todas las clases como lo pretende la apologetica liberal, "sino un magnífico instrumento esgrimido contra las masas productoras por la minoría de parásitos que gobiernan". Con frases de un ex-presidente burgués, —y bien burgués, cómo que paga en su fincas cafetaleras salarios de hambre!— demostró nuestro compañero que en Costa Rica sólo tributa la gente pobre. Alfredo González dice en la página 19 de su folleto "Una conversación con el pueblo", lo siguiente: "COMO LA GRAN MASA DE LA POBLACION ESTA CUEPUESTA POR GENTE MAS O MENOS POBRE, DE OBREROS Y DE TRABAJADORES, RESULTA QUE ELLOS, LOS MENOS PUDIENTES, SON — POR SER LOS MAS NUMEROSOS — LOS QUE CON SUS CONTRIBUCIONES INDIRECTAS PAGAN LAS RENTAS PUBLICAS".

Nuestro camarada Jiménez aportó cifras estadísticas: mientras los impuestos aduaneros, pagados en su casi totalidad por el pueblo trabajador, le producen al Estado el 75 por ciento de sus ingresos anuales, los impuestos directamente pagados por el capitalismo son irrisorios. El impuesto sobre la renta, que es ley de la República, está piadosamente archivado en un estante, sin que el gobierno "celosamente aplicador de las leyes" recuerde su existencia. El impuesto celdular de ingresos apenas produjo, en el primer año de su implantación, \$400,000; y hubo cincos, al estilo de Niehaus, que evadieron el impuesto declarando que habían tenido pérdidas en sus negocios. En cuanto al impuesto sucesoral, otra tributación directa para el capital, es burlado descaradamente por éste, acudiendo al sistema de ventas simuladas, como fué el usado por Rohmsorser y Bernardo Soto. Este último, para no pagar el impuesto sucesoral, vendió previamente todas las fincas, que valen millones, a su heredero por la suma de un colón. Y mientras tanto, los ingresos de aduanas, o sea los impuestos descargados sobre las espaldas agobiadas del pueblo, han producido, en número redondos, las siguientes sumas, en los últimos seis años: 1925, 18 millones de colones; 1929, 19 millones; 1930, 12 millones; 1931, 12 millones; 1932 10 millones; 1933, 11 millones.

Reveló también nuestro compañero este detalle indignador: sólo un cuarenta por ciento de las mercaderías que pesan por las aduanas pagan derechos. El resto, o sea un 60%, está exonerado. Se trata de "liberalidades" del gobierno burgués-terratiente con sus amos extranjeros (United Fruit Company, Electric Bond and Share, Northen, etc.), y de las "cositas" que pasan muchos "honorables" cónsules y diplomáticos, de esos que la Ley Guardián no quiere que se rocen, pero que sí pueden estafar al país aprovechándose de esa extensión para importar, como lo hizo uno de ellos, cajas de champaña y tazas de excusado en proporciones fantásticas para revenderlas en San José.

Observó el camarada Jiménez que mientras a los cafetaleros se le hacen comodidades; y se tiene en cuenta las dificultades del comercio a la hora de discutirse la cuestión de la doble patente, en cambio para el pueblo no hay sino desdén y reajo. Bajos sueldos y salarios, despidos en masa; y encima de eso, encarecimiento artificial del costo de vida, mediante arbitrarias imposiciones fiscales. No halló que replicara la Comisión Gris de don Ricardo y famoso diputado

Camina hacia el triunfo completo la huelga de sastres, la cual ha sido conducida por sus dirigentes con una gran habilidad

La imprenta de la clase trabajadora

La clase trabajadora de Costa Rica debe tener su imprenta y su prensa para defender sus intereses. La imprenta y la prensa están en Costa Rica, como en todo país capitalista, al servicio de la clase explotadora. Un periódico burgués es un negocio como cualquier otro, establecido para obtener beneficios, cuanto más grandes mejor. Una de las principales fuentes de alimentación del periódico burgués, es el anuncio y los mejores anuncios los dan grandes empresas comerciales enemigas, como es lógico dentro de su egoísmo, del

deseo de la clase trabajadora de salir del estado de humillación en que vive. De aquí pues, que a un periódico burgués le convenga quedar bien con aquellos que le permiten desarrollarse, es decir, con los capitalistas. A raíz de la Huelga del Atlántico, al Partido Comunista se le cerraron todos los periódicos. La United y los criados costarricenses de la United, los grandes cafetaleros, los banqueros, la gente acomodada en general, algunos diputados, uno cuantos intelectuales mediocres o fracasados y todos aquellos que quieren

quedar bien con los ricos, se unieron y formaron lo que llamaron la Liga Anti-Comunista, una de cuyas primeras medidas fue declarar el boicot al periódico que publicara algo del Comunismo. Nosotros supimos de un periódico en don en favor de los huelguistas o de salió algo en favor nuestro: al día siguiente se le retiraron muchos suscriptores y anuncios. Ante semejante hecho, el periódico en cuestión nos retiró completamente sus columnas. "La Hora", fue el único periódico que no nos tiró entonces la puerta encima. La Liga Anti-Comunista desató entonces contra nosotros todo el furor de que es capaz el capitalismo que defiende sus privilegios. Los ricos están indignados al ver que nuestras ideas van carcomiendo el respeto que los trabajadores, en su ignorancia, han demostrado siempre al que tiene plata, por más picaresco o imbécil que éste sea. Comprenden que ya nadie cree en aquello de que una gran fortuna ha sido amasada con el sudor de la frente de quien la maneja y en-onces recurren a todos los medios de que disponen para seguir imponiéndose.

Los éxitos obtenidos han sido posible porque la masa huelguística ha actuado con abnegación y disciplina; y la dirección rechazó desde el primer momento la ingerencia del lacayo patronal Zayas Bazán

La huelga de sastres camina hacia el éxito completo. Iniciado el movimiento el lunes pasado, a esta fecha son numerosos los talleres de primera y segunda categoría que han firmado el pliego de condiciones. Entre las sastrerías que han firmado están las siguientes: La Mil Colores, La Inglesa, Robert Hnos, Cárdenas, Montero, etc. Todas, al suscribir los pliegos con el Comité de huelga del sindicato, le han reconocido a éste personería para representar los intereses del gremio en su conjunto. Desde el momento mismo en que se inició la huelga, las autoridades de policía comenzaron a cumplir su papel de gendarme al servicio de los patronos. Ofrecieron su concurso y su sincha para proteger al rompe-huelga posible. Chuzo González se expuso a un "carajo" justificando de un operario, cuando con su fachentosa grosería de siempre pretendió impedir el desfile de huelguistas que en completo orden recorrían los talleres llamando a los trabajadores al paro.

Los periódicos más caracterizados en su odio al obrero, también han dicho su palabra de miserable condena para este movimiento de justicia. "Diario de Costa Rica", ha insistido en que nuestro Partido ha estado entorpeciendo los arreglos con los trones. Paco Hernández, falderrillo de los patronos, ha hecho caricaturas presentando a la clase media estrujada por los obreros, sólo porque los sastres se han sacudido el yugo de los salarios de hambre y han exigido mejoras en su situación. El Ministro de Gobernación ha tenido entrevistas secretas con los patronos, donde de seguro ese incondicional abogado de los capitalistas les ha dado consejos envaletonadores. Pero pese a la coalición de ministros, policía, prensa anti-obrera y reaccionarios pinta-muecos, la huelga ha triunfado parcialmente; y va en vías del éxito absoluto.

La primera manifestación de su alta conciencia de clase la dieron los huelguistas al rechazar la ingerencia en su conflicto del traidorcillo Zayas Bazán, ex-lider reformista, ex-dirigente sindical y actual netro de presa de la burguesía desde su despacho de jefe de la oficina patronal de trabajo. Nada ocaremos con el hambreador de las masas de campesinos de Turrialba

El triunfo completo de esta huelga es cuestión de horas. Una vez más, se convencerán los trabajadores del país de que no es mediante súplicas a los patronos que pueden

DOS NOTAS DE ULTIMA HORA

ARMAS PARA LA BURGUESIA:

El jueves 29 del corriente fué embarcada en Puntarenas, en el carro Número 539, la cantidad de 50 bultos de material de guerra. El peso de cada bulto es de 69 kilos. Llegó a puerto, de Sur América, en el vapor "Floriana", el 25 de noviembre. No sabemos si serán rifles o ametralladoras, pero sí que son armas para el aparato de gobierno de la burguesía, obtenidas con el criminal propósito de responder con balas al creciente descontento del pueblo hambreado.

HECHO VANDALICO DE UN HERMANO DEL GOBERNADOR DE ALAJUELA

El jueves 29 del corriente, a las 2 y media de la tarde, Ricardo Chavarría, hermano del Gobernador de Alajuela, golpeó bárbaramente a un chico de 10 años. Nombre: Daniel Arias, hijo de una obrera. El niño, a más de varios golpes graves, tiene un brazo dislocado. La madre se quejó ante el agente de policía judicial. Se le dijo, por boca del Secretario de esa dependencia de "justicia" y al conocerse la calidad del acusado, que se llamaría a Chavarría y se le impondría una multa si "confesaba" su delito. El agente de policía mandó a decir que no "estaba" en el despacho para no oír la queja. Nosotros protestamos indignados de ese salvajismo; y hacemos ver a los trabajadores que a Chavarría no se le castigará porque los tribunales burgueses y las autoridades de policía burguesas establecen privilegios en favor de sus compinches de clase y camarilla.

Síntesis de las Contrataciones Bananeras

LO QUE DA EL PAIS A LA CIA.: facilidades para que explote y agote sus mejores tierras; garantías para que aniquile a los trabajadores; derecho a construir los puentes que a bien tenga en el Golfo Dulce que ya es de ella en su totalidad; disfrute escandaloso del Ferrocarril al Pacífico, siendo a cargo del país los riesgos que a la Compañía pudieran sobrevenirle de ese disfrute; puerta abierta en las aduanas para que la Cia. importe lo que a bien tenga sin pagar derechos; obligación de no levantar el impuesto de 2 centavos por cada racimo que se exporte, durante 20 años; "sacrificio" que significa la posibilidad de una intervención militar en cualquier momento en que el Departamento de Estado crea necesario "proteger los intereses de sus nacionales".

LO QUE DA LA CIA AL PAIS: compromiso de comprarles bananos durante 6 años—a los productores de sus simpatías—a cuarenta centavos el racimo; compromiso de sembrar unos miles de hectáreas por su cuenta y exportar esos racimos que venderá en los EE. UU. a 3 dólares, cada uno, de los cuales 2 centavos le quedan al país y 280 centavos a los millonarios yanquis. CONCLUSION: el país queda abrumado de compromisos durante 20 años; y la Cia. dentro de 8 que dará libre del único compromiso que adquiere.

SASTRERIAS DE PRIMERA

Antes	
Por saco	12 y 14
Por pantalón	6
Por chaleco	4
Por smoking	20
Por chaquet	25
Por frac	30

Después de la huelga	
Por saco	16 y 17,50 y 20
Por pantalón	8, 10
Por chaleco	5, 6
Por smoking	25
Por chaquet	30
Por frac	40

Aumento

Por saco	2, 5.50 y 6
Por pantalón	2 y 3
Por chaleco	1 y 1.50
Por smoking	3
Por chaquet	5
Por frac	10

SASTRERIAS DE SEGUNDA

Antes	
Por saco	10 y 11
Por pantalón	4.50
Por chaleco	3.25

Después de la huelga	
Por saco	13 y 14
Por pantalón	6
Por chaleco	4 y 5

Aumento

Por saco	3 y 3
Por pantalón	1.50
Por chaleco	1.25

Confesión de pérdida

Un aumento de 25% sobre los precios anteriores. Nos falta por informar que nuestro Partido, en la medida de sus posibilidades, ha venido ayudando económicamente a este movimiento; y que le envió un mensaje de solidaridad y de aliento. El Comité de huelga, integrado por 7 sastres, tiene 5 militantes activos de nuestro partido. El triunfo completo de esta huelga es cuestión de horas. Una vez más, se convencerán los trabajadores del país de que no es mediante súplicas a los patronos que pueden

Diálogo entre un reaccionario y un comunista

La civilización y la clase trabajadora

REACCIONARIO: Bueno, admitamos que cuando el comunismo gobierna la sociedad logre eliminar el problema del hambre...

COMUNISTA: ¿Y qué entiende usted por civilización? REACCIONARIO: Ah, pues todas esas cosas grandes que hacen hoy más fácil y más interesante la vida.

COMUNISTA: Pero es que esa definición es muy vaga; dice mucho y no dice nada. Concréteme más: enuméreme por ejemplo una serie de esas cosas grandes que en su concepto hacen más fácil y más interesante la vida.

REACCIONARIO: Pero si eso es lo más sencillo. ¿Qué le digo?

COMUNISTA: Dígame lo primero que se le venga a la cabeza; pero dígame algo concreto.

REACCIONARIO: Pues oiga: en lo que se refiere a transportes, ¿qué maravillas más grandes quiere usted que esos barcos enormes que son verdaderas ciudades flotantes, bien dotados de belleza y de confort? Que cosa más admirable que esos aeroplanos gigantescos en los que se viaja más cómodamente que en un ferrocarril en la tierra? Y los ferrocarriles modernos, provistos de restaurantes, de salones de lectura, de salones para fumar, etc.?

En lo que se refiere a sistemas de comunicación, ¿qué quiere usted más admirable que el radio, y la televisión que ya se está ensayando con éxito?

En lo que se relaciona con la salud, recuerde usted las maravillosas curaciones del cáncer que se están haciendo hoy por medio del radium, y piense en los sueros descubiertos para prevenir y curar las enfermedades más terribles.

Pero dejando todo lo que tiene carácter general a un lado y pasando ya a los utensilios y aparatos que facilitan la vida del hogar, no queda otro camino que confesar que en eso hay adelantos importantísimos. Una casa construida a la moderna, con lavatorios de porcelana; con baños hermosos provistos de agua caliente y fría, que hacen del aseo del cuerpo un placer; con tapices y alfombras que alegran el espíritu; con ventanas que permiten regular la luz en su cantidad y en su calidad; con radio; con cocina eléctrica, etc., ¿no le parece que es un producto admirable de la civilización?

¿Quiere que le enumere más? COMUNISTA: No, es suficiente. Pero dígame, ¿qué es el significado que para usted tiene la palabra "civilización"?

REACCIONARIO: Pues claro que no. Esa es una parte de lo que yo considero civilización; es como si dijéramos la parte material. Luego tendría que hablarle de lo intelectual y de lo moral, que si bien es cierto que constituyen las bases del aspecto material de la civilización, pueden considerarse por separado. Para ustedes el cerebro tiene muy poca importancia; lo que para ustedes importa es el brazo. Y los tesoros que ha acumulado la humanidad en lo moral, ¿no es cierto que son baratijas para ustedes? Todo el espíritu cristiano condensado en las palabras, fraternidad, libertad, caridad, etc., indiscutiblemente que desaparecerá en las fauces del comunismo.

COMUNISTA: ¿Está hecha ya toda su argumentación?

REACCIONARIO: Sí, eso es todo, y me parece suficiente.

COMUNISTA: Bueno, pues voy a contestarle por partes. Comencemos por lo último que usted me dijo. Explíqueme, de dónde ha sacado usted que para nosotros el cerebro tiene muy poca importancia? De dónde ha sacado que para nosotros el brazo está por encima de todo? Nosotros creemos que todo es importante en la vida social y que cada factor debe jugar su papel en la forma más eficaz posible. Nuestro anhelo supremo es emancipar en el amplio sentido de la palabra a la humanidad y estamos absolutamente convencidos de que tal anhelo no se podrá realizar sin el empuje poderoso del cerebro; pero del cerebro puesto al servicio de la humanidad y no al servicio de una clase. Nuestras doctrinas, no han sido elaboradas a golpes de martillo sino a base de rudos esfuerzos cerebrales. En el Partido Comunista mundial militan en el presente momento muchos de los cerebros más prestigiosos mundialmente en el campo científico, y en el campo literario. En todo Partido Comunista, por pequeño que sea numéricamente, usted encontrará siempre un vigor cerebral que no podrá encontrar en las filas del decadente capitalismo. Marx, primer gran ideólogo de nuestro Partido, era más que otra cosa un cerebro. Todas las grandes figuras del comunismo en el presente y en el pasado han logrado imponerse por la fuerza y la claridad de sus cerebros. En la Unión Soviética, país donde se lucha por implantar el sistema comunista, reconocen los pontífices del capitalismo, un resurgimiento científico y artístico maravilloso. Bajo la protección del gobierno proletario en Rusia se organizan grandes laboratorios, se levantan enormes bibliotecas, se hacen miles de experimentaciones. Un pueblo de 160 millones de habitantes que tenía un 96 por ciento de analfabetas, ahora apenas tiene un 34 por ciento, después de 17 años de ruda labor educativa. En fin, que por cualquier lado que usted observe el movimiento comunista, se encuentra con que su afirmación no tiene ningún fundamento. Lo que ocurre es que nosotros sostenemos — porque no somos románticos en material social — que lo fundamental en este momento, es luchar por llenar el estómago; por conseguir pan para todos los hombres de una manera científica y definitiva. Es decir, que le damos a nuestra lucha una finalidad exclusivamente económica. Los imbéciles se escandalizan de eso. ¿Pero es que es posible acaso que el cerebro pueda vivir desvinculado del estómago? ¿Con un estómago vacío puede funcionar bien el respectivo cerebro? No. El estómago es el que le da zaller al cerebro y el que le repara sus desgastes. Llévese el estómago, y el cerebro funcionará bien sin mayores dificultades. Por eso, al luchar nosotros porque todos los seres humanos puedan alimentarse, estamos exaltando elementos sólidos a un verdadero reino del cerebro. Vea en cambio lo que ocurre dentro de la sociedad capitalista: infinidad de cerebros se pierden por desnutrición porque dentro del capitalismo sólo el capitalista puede alimentarse bien; otros se pierden en la oscuridad de las filas obreras de donde no tienen oportunidad de levantarse por falta de medios económicos; y los que se destacan, tienen por lo general una vida muy infeliz de lacayos de los patrones. Dígame, ¿ignora usted que los hombres que dominan al mundo no son los hombres de cerebro, sino los adinerados?

no sabe usted que el dinero se hace más a base de pillería que a base de talento? Cuántos sabios han vivido y siguen viviendo en la más espantosa miseria? Cuántos inventores han tenido que entregar sus inventos a un capitalista por una suma ridícula de dinero para que ese capitalista se enriquezca explotando esos inventos que ningún esfuerzo cerebral le han costado? No se da usted cuenta de que los grandes periodistas, los grandes novelistas, los grandes médicos, los grandes químicos, etc., a pesar de su grandeza cerebral tienen que hacer una vida de criados de algún potentado imbécil y pícaro? Da dolor ver a muchos de estos hombres de talento aduando y besándole los pies a los tiranos ignorantes, y a los explotadores de hombres, para poder vivir. Los hombres de ciencia y de literatura, vivían en la época feudal rodeados de una aureola que los hacía respetables. El capitalismo todo lo ha transformado en mercancía: el talento, el saber, la virtud, etc. El oro es el gran equivalente, y cada cosa vale proporcionalmente al oro que representa. Es así como el sabio y el artista, han venido a transformarse en simples vendedores de mercancías que es más bien el capitalismo el que desprecia el cerebro al ponerlo por debajo del oro?

En cuanto a lo moral, muy poco necesito decirle. ¿Qué moral cree usted que existe en una sociedad donde son grandes, los grandes ladrones y los grandes serviles? ¿Qué moral puede haber en una sociedad donde se considera una gran astucia pagarle un colón a un hombre que produce seis? ¿Qué moral puede haber en una sociedad donde los que trabajan se mueren de hambre, en tanto que los grandes parásitos, los vagabundos enriquecidos derrochan sin medida? ¿No ha visto usted hacer poco a los capitalistas luchando para que no se establezca el salario mínimo, a fin de poder seguir enriqueciéndose con el hambre del pueblo? ¿No lo ve ya tratando de quitarles a los trabajadores el derecho de huelga para poder explotarlos con mayor comodidad? ¿Eso es moral, eso es fraternidad, eso es caridad, cristiana? Oprimen, y encima de eso, dan leyes para que la víctima no pueda sacudir tanta infamia. Analice usted con cuidado. Observe a los grandes políticos, a los grandes cafetaleros, a los grandes bananeros, a los grandes comerciantes. Es muy difícil que detrás de cada uno de esos personajes no descubra a un cínico o a un ladrón. ¿Esa es la moral que vamos nosotros a destruir? ¿Para qué llamarse a engaño? ¿Para qué seguir viviendo de palabras huecas? ¿Por qué no ver la realidad tal y como es?

Analice usted ahora el aspecto que calificó de material de la civilización. Pero analice sobre la vida social. Adéntrese, por ejemplo, en un barrio obrero y dese cuenta de que ahí no ha penetrado todavía esa civilización material. Los obreros viven en casuchas inmundas, en las que se hacían como cerdos. En esas casuchas no hay lavatorios de porcelana, no hay baños con agua caliente y fría, ni ocuados de agua; no hay alfombras, no hay ventanas de colores, no hay radio, no hay biblioteca, en fin, no hay nada de lo que usted llama producto de la civilización. Conque no hay por lo general ni la más humilde cortiza de pan? Todo eso lo encuentra usted solo en los palacetes de los potentados. Los trabajadores no pueden ni siquiera vestirse como lo manda la civilización: tienen que andar destrastados, andrajosos, con los zapatos rotos, en camisa. Se cobijan con sacos de ganchoche, y duermen en el suelo o en camastros de madera ruda. Los trabajadores no pueden viajar en los grandes trasatlánticos; cuando por casualidad tienen que cruzar el mar, lo hacen en la cubierta de los barcos de tercera categoría. Los trabajadores no pueden utilizar esos ferrocarriles suntuosos de que usted me hablaba; ni pueden viajar en aeroplano; ni pueden pagar un radiograma, ni pueden curarse el cáncer con radium, porque para eso tendrían que hacer un viaje a Europa que vale muchos miles de colones. Ni siquiera tienen derecho el suero butantán en los banales. En consecuencia, esa civilización de que usted me habla, amigo mío, es una civilización de clase; es decir, es una civilización de que goza un grupo reducido de tagarotes, los adinerados, pero de la que nunca ha gozado la inmensa masa de los trabajadores. ¿Qué civilización van entonces a destruir los trabajadores? ¿No le parece que más bien van a conquistar la civilización?

Oh, cuando yo oigo hablar de rascacielos gigantescos; de parques famosos; de museos maravillosos; de puentes admirables, etc., no puedo menos que sonreírme, porque siempre me imagino los Larapos del pueblo arrastrándose al pie de esos rascacielos, por los callejones iluminados de esos parques, por entre las galerías de esos museos. ¿Para qué tanta maravilla si la injusticia sigue siendo la norma de la vida social? A las puertas de las fábricas famosísimas de Ford—figurón de la civilización capitalista—la policía americana ametralló hace poco a varias decenas de trabajadores que reclamaban mejores salarios. Cerca del gran Capitolio de Washington—esa misma policía ametralló a los veteranos que pedían al Gobierno un centavo de pan. He ahí la civilización de que usted me habla, amigo mío. ¿No es cierto que son los individuos sus argumentos? Sin embargo, yo le pregunto: ¿en qué se basa usted para creer que el comunismo destruirá todas esas obras admirables? No, dígame una vez más: el comunismo no hará otra cosa que poner a la humanidad a gozar de lo que hoy sólo goza un puñado reducido de tagarotes.

TRABAJO ORGANISMO CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA. Número suelto, \$0.10. Suscripción mensual, \$0.50. Suscripción para el exterior \$1.25 al año.

AYUDE A "TRABAJO" SOLO EL DICE VERDAD

Conversando con los trabajadores

¿Está bien o mal constituida la sociedad burguesa

(Del A. B. C. del Comunismo)

Ahora vamos a investigar si la sociedad burguesa está bien constituida. Una cosa no es sólo lida y buena sino cuando todas sus partes se ajustan bien unas con otras. Tomemos un reloj: este no marcha regularmente y sin detenerse sino cuando cada rueda se adapta bien con la rueda vecina, diente por diente. Consideremos ahora a la sociedad capitalista. A primera vista se ve que está muy lejos de estar construida con solidez, que por el contrario, ofrece grandes contradicciones y presenta graves hendiduras.

Ante todo, en el régimen capitalista no hay producción ni repartición organizada de mercancías: hay anarquía en la producción. Es decir, cada empresa o negocio produce mercancías sin pensar en las mercancías que producen los otros. No se fabrica calculando las necesidades de la sociedad, sino con el único fin de realizar las más grandes ganancias posibles y de obligar a los competidores a de clararse vendidos.

Por eso sucede que se producen demasiadas mercancías y no hay donde colocarlas porque la gente carece de dinero con que comprarlas. Es entonces que sobreviene una crisis; las fábricas se cierran; los países agricultores (como es Costa Rica) no tienen mercados para el consumo de sus productos; los obreros de las fábricas y los trabajadores del campo son tirados a la calle.

Además, esta anarquía en la producción trae consigo una lucha por el mercado, o sea, una lucha por la venta. Cada uno quiere quitar compradores al otro, acaparar la venta. Esta lucha toma diferentes aspectos, a

copta formas distintas, desde la lucha entre dos fabricantes hasta la guerra mundial entre los grandes estados capitalistas para repartirse los mercados de consumo del mundo entero. Esto significa que en la sociedad hay partes que no encajan bien sino que más bien chocan, perjudicando la armonía de la sociedad en su conjunto.

Un ejemplo de los frutos que trae la competencia comercial la tenemos en Costa Rica en lo que sucede con el pan. Uno por los tagarotes, a la cabeza de los cuales está Musmanni, quiere acaparar la producción y venta de pan de trigo. Ese grupo de tagarotes está haciéndose una competencia feroz. Han llegado al extremo de dar el pan con el 70 por ciento de "vendaje", es decir quiere decir que al pulpero le dan setenta céntimos por cada colón de pan que vende. Por su puesto, para sostener esta competencia han acudido a dos métodos de extorsión: al trabajador de la harina lo han condenado al hambre, pues le pagan salarios miserables; y al consumidor lo han perjudicado, porque cada vez contiene menos harina cada bollo de pan, a fin de

que el costo de producción sea menor.

En cuanto a las guerras internacionales producidas por la competencia entre los grandes Estados, diremos que la de 1914 fue una de ellas y que estamos en vísperas de otra. La prensa burguesa dice con frecuencia que la manzana de discordia entre las grandes potencias (Francia, Alemania, Italia, Inglaterra, etc.) son los países balcánicos (Austria, Checoslovaquia, etc.) pero no explican que lo que desean esas grandes potencias es conquistar el monopolio del comercio de importación y exportación de esos países. Cada una de las grandes potencias quiere ser la única y vendida mercancías elaboradas y comprar materias primas baratas a los países balcánicos. Para asegurarse ese monopolio, están preparando se febrilmente para una nueva manzana colectiva, para una nueva guerra mundial.

Podemos sintetizar lo expuesto hasta aquí afirmando lo siguiente: la primera razón de la dislocación del capitalismo es la anarquía en la producción, que se manifiesta en las crisis, en la competencia comercial y en las

guerras internacionales.

La segunda razón de la dislocación de la sociedad capitalista está en la división en clases de esta sociedad. Porque la sociedad capitalista no es un todo uniforme, no es en el fondo una sola sociedad, sino que está formada en dos sociedades: la de los capitalistas, de un lado; y la otra la de los trabajadores, junto con los miserables. Estas dos sociedades se encuentran entre ellas en hostilidad continua, irreconciliable (a menudo oculta o disimulada). Nos encontramos de nuevo con que las diferentes partes de la sociedad capitalista no solo no se ajustan entre sí, sino que por el contrario se encuentran entre ellas en una lucha, en un antagonismo permanente.

¿Se vendrá abajo el capitalismo?

¿Sí o no?

La respuesta depende del examen siguiente: si al observar el desarrollo seguido por el capitalismo en el curso del tiempo, encontramos que su dislocación se va arreglando, entonces podemos predecirle una larga vida; si por el contrario, descubrimos que con el tiempo las diferentes partes de la sociedad capitalista se entorchocan cada vez con más fuerza y que las hendiduras de esa sociedad tienden a convertirse en abismo, entonces podemos entonces darle un responso, un De Profundis a esta sociedad.

Con el tiempo la sociedad capitalista se hace más armónica o por el contrario se hace cada vez más desorganizada y más dividida? Esto lo veremos en el próximo número de TRABAJO, en esta misma sección de nuestro periódico.

ARTIVIDADES DE LAS CELULAS

Una de las células que con más actividad lucha por ayudar a TRABAJO es la célula del Barrio Méjico. Esta semana fué una de las primeras en enviar el dinero de suscripciones del periódico

Table with 2 columns: Subscription type and amount. Por suscripciones \$4.00, Abono a la cta. pasada \$1.25, Total \$5.25

En la Municipalidad de San José

Fue aceptada una moción del camarada Madriz para que se retenga el sueldo de Diciembre al Intendente Lara, mientras no presente el valor de 3 transformadores entregados por orden suya a un particular

Particularmente movida estuvo la única sesión celebrada por la Municipalidad esta semana. Nuestra fracción actuó con su misma decisión y acometividad revolucionaria de siempre. El camarada Madriz hizo moción para que se le retirara el sueldo de este mes al Intendente Chale Lara, a fin de que esa suma respondiera del valor de tres transformadores entregados por arbitraria orden suya a un señor Quijano, quien no los pagó nunca. De paso, dijo el camarada Madriz que era una inmoralidad que se le estuviera corriendo un sueldo de 500 colones al Intendente Lara sin hacer nada, sino pasear por las calles de Managua del brazo de Chico Piedra. Observó que la mayoría burguesa votaba con frecuencia mociones para retirar a los trabajadores, mientras que el Intendente Lara se echaba 500 colones a la bolsa por su linda cara. Rodó, teniente de Carlos María y viejo compinche del Intendente, se puso a hacer patetismo: que se trataba de un hombre "caído", que estaba "ausente", etc.

Nuestros camaradas le replicaron que ellos cumplían con su deber sin tomar en cuenta los sentimentalismos baratos; y que no era ahora que estaba ausente, sino muchas veces estando presente, que ellos habían hecho cargos al Intendente. Fué votada la moción de nuestro camarada con los votos en contra del monaguillo Rodó y de Equivil, el cafetalero. (Tal vez le resultaba duro votar contra su camarada de tertulia del Club Unión).

Se planteó la cuestión de 37 trabajadores más que fueron metidos esta semana en Sanidad. Rodó, quien los había recomendado, pidió que no se tiraran a la calle, sino que se les pagaran 2 colones de salario, y no los 3 colones que por moción de nuestra fracción se acordó en la pasada sesión asignarles a las cuadrillas de Sanidad. Nuestros regidores no habían recomendado ni un solo de esos trabajadores. Se trataba en su totalidad de elementos carlistas, es decir, de trabajadores desorientados que militan en

las políticas burguesas más an - proletarias y más enemigas de nuestro Partido. Sin embargo, demostrando que a los comunistas nos interesa la defensa del trabajador cualquiera que sea su etiqueta, asumimos la defensa de esos 37 hombres. El camarada Fernández dijo que era injusto tirarlos a la calle. Que si estaban allí, que se quedaran. Que la Municipalidad debía tomar en cuenta el agudo problema de la desocupación. Y concluyó diciendo que tampoco estaba de acuerdo la fracción roja con que se tramitara la iniciativa de Rodó para bajarle el salario a 2 colones. La tesis de los regidores comunistas, — dijo — es la de que se conserve a esos hombres en sus actuales trabajos, pagándoseles el salario de 3 colones a todos, sin excepción.

A pesar de la obstinada defensa de nuestros regidores, los 37 trabajadores fueron tirados a la calle. La mayoría burguesa así lo dispuso. Y ellos tienen la fuerza del número.

Nuestro camarada Guzmán dijo que hacía mucho tiempo que el acuerdo municipal, tomado por iniciativa comunista, para rescindir el contrato de acarreo y cremación de basura estaba en el Ministerio de Gobernación. Hasta allí lo llevó el abogado del carlista Jiménez Ortiz, tinterillo Albertazzi Avendaño; y en Gobernación se ha quedado durmiendo el sueño de los justos. El camarada Guzmán hizo ver que estaba muy mal parado el prestigio del municipio ante la opinión popular, porque el silencio hecho alrededor de este asunto después de la publicidad que le dió la prensa, ha sido interpretado como signo de que las monedas de José Joaquín Jiménez Ortiz han estado "trabajando". Insistió en decir que ese contrato era una verdadera estafa contra la comunidad; y que los regidores comunistas, cumpliendo promesas hechas a la masa electora en las plazas públicas, no se atrevían hasta verlo rescindido.

El Gobernador encargado de la Intendencia, — Voló, — dijo algo muy curioso: que estaba de acuerdo en que se excitara al

el también estaba convencido de que pagar 2.700 colones semanales a José Joaquín Jiménez por ese servicio, era algo oneroso e insostenible por el Municipio.

Y si así es, ¿por qué vetó el acuerdo municipal declarando la rescisión, cuando llegó en alza a su conocimiento? (Y ahora, un breve paréntesis: este contrato, reconocido como "oneroso" por el propio gobernador de la burguesía en San José es el mismo que con su verba de a dos por cinco, y con sus argumentos de tinterillo marrullero, ha estado defendiendo José Albertazzi Avendaño. A la municipalidad fué, como personero de José Joaquín Jiménez a defender con sofismas bien remunerados esa estafa escandalosa. Nuestros regidores le dieron una lección de esas que no se olvidan. Así se explica perfectamente por qué ese mismo Albertazzi, actuando como máquina de escribir de la Liga Anti-Comunista, redactó un artículo publicado en el "Diario" diciendo que nosotros habíamos establecido una nueva "mafia" en la municipalidad. Si, una "mafia" que no se vende, y que llama estafador al estafador y sinvergüenza al sinvergüenza y que no dejan que los "Topacios" y sus abogadillos se repartan alegremente el dinero de los contribuyentes...)

La moción de Guzmán pasó. Se excitó al Ministro de Gobernación a que se pronuncie sobre este problema. (Es más importante que dedique a estudiar este asunto el tiempo que gasta en dar a los periódicos reportajes contra las huelgas y los comunistas).

Nuestro regidor Fernández hizo moción para que a esta iniciativa se agregara otra, en

el sentido de pedirle al Ministerio de Gobernación un pronunciamiento sobre el acuerdo municipal para cortar el agua a la piscina de natación "Blanco y Negro". Recordó nuestro compañero que esa moción comunista se basó en la circunstancia de que nuestra burguesía despilfarró agua en abundancia en esa piscina elegante, mientras los barrios obreros de la ciudad (Lujan, Keith, etc.) carecen de ese elemento hasta para las más indispensables necesidades. De paso hizo la observación de que el único argumento hecho por la concesionaria de esa pila, en un escrito redactado por su hijo el diputado Tico Castro, es que el acuerdo municipal le haría perder 5.000 colones invertidos en ese negocio. Nuestro camarada dijo que no importaba que dicha señorita perdiera esos cinco mil colones, y que perdieran las burguesitas del Barrio González Lahmann la oportunidad de exhibir en rojas ligeros sus encantos, con tal de que tuviera agua el barrio Lujan.

La moción de nuestro regidor fué aceptada.

Se suscitó un ligero incidente entre el monaguillo carlista Mariano Rodó y nuestro camarada Fernández. Este dijo que la municipalidad "Mafia" de 1932 había sido una municipalidad "venal". El monaguillo protestó. Nuestro camarada le dijo que al que le cayera el guante que se lo pusiera. El monaguillo abandonó el salón de sesiones visiblemente molesto. (No sabemos si fué "Sal Úvina" o "Sal de Frutas" lo que tomó al llegar a su casa; lo que sí podemos asegurar es que ingirió una buena dosis de cualquiera de esas bebidas que sirven para recoger las bilis...)

CELULAS DE GUADALUPE

La célula de Guadalupe nos ha enviado \$5.00 para ayudar a la defensa de los muchachos negros de Scottsboro (Estados Unidos), condenados a la silla eléctrica el 7 de diciembre próximo.

Con esta ayuda los lograron reunir \$17.50.

PANORAMA MUNDIAL

ASTURIAS EN LLAMAS Hambre y preparativos de guerra en Alemania

Gijón entre dos fuegos

Después del lunes, Gijón, puerto de la cuenca minera está sordo y ciego. Pero no está mudo. Un estruendo de metralla estremece sus entrañas. Están completamente cerrados los cafés, las tiendas y los "balcones". Y las descargas se suceden sin interrupción. En las calles desiertas, guardas de asalto inspeccionan con prudencia, y a todas las bicicletas que encuentran, les quitan la rueda delantera; parece que son los ciclistas los que mantienen la relación entre los insurgentes de la ciudad y los de los alrededores.

Hacia el mediodía los disparos se hacen obsesivos. En todas las calles, en todas las ventanas, tras todas las puertas hay un incesante crepitar. Hacia las cinco y media la situación se pone tan grave para los guardas, sobre todo en los barrios de Cimadevilla y Santa Catalina, que obedeciendo a órdenes misteriosas, el crucero "Libertad", anclado en la rada, lanza sus primeros sirenazos. Cinco minutos después un ruido formidable hace saltar miles de baldosas: el barco de guerra tira su primer cañonazo sobre las casas de los pescadores de Cimadevilla. Otros seis cañonazos se suceden a cortos intervalos y reducen a polvo las casas. Por las calles, mujeres enloquecidas corren dando gritos e incitando a los hombres a dejar de resistir.

En efecto, pronto aparecen entre los escombros de las casas, banderas blancas. Los insurgentes se rinden, los guardas de asalto comienzan a registrar; los soldados que desembarcan del crucero reúnen en montones los cadáveres de los insurrectos, al abrigo de las paredes bambolcantes, para enterrarlos en la noche en la fosa común.

Un juicio breve

En el barrio en ruinas, un muchacho de unos 14 a 15 años huerfano entre los escombros. De pronto descubre sobre la mesa de un comedor que ha quedado a la intemperie, un magnífico reloj de oro de bolsillo olvidado allí por el dueño. La ocasión hace al ladrón, y el muchacho se apodera del reloj, pero, ¡ay! es sorprendido por un guarda ocupado de inventariar las armas de los rebeldes. Es llevado ante el consejo de guerra que funciona en la ciudad y lo condenan a muerte. Pero el muchacho grita con desesperación y el presidente de la corte marcial le conmuta la pena: condena al ladronzuelo a pasar toda la noche con un fusil insertible al hombro, sobre las barricadas levantadas frente a un cuartel, y a aguantar los tiros que aun continúan en ese barrio. Y el juez militar hace llevar al condenado con ciertas palabras: "Si tienes suerte puedes escapar. ¡Arre...!"

Oviedo, ciudad mártir

Desde la mañana del 6 (de octubre) los barrios de los alrededores de la ciudad estaban en poder de los huelguistas. En el centro, grupos de rebeldes armados impedían con buen éxito los movimientos de las tropas. Lo mismo que en Gijón, y a pesar del tiroteado nutrido, las mujeres no cesaban de salir de las casas a buscar provisiones para el día.

Hacia la tarde la situación se agravó mucho. El comandante militar de la ciudad ordenó a las tropas de la guarnición que se concentraran en el barrio de la fábrica de armas. Pero ya era demasiado tarde. La fábrica de armas lo mismo que la de pólvora estaban ya en poder de los insurrectos.

Fotos habían ocupado también el Naranco, altura que domina la ciudad. Todas las comunicaciones telefónicas y

Episodios de la represión en España

Tomamos, estas noticias de periódicos españoles publicados en los últimos días del pasado octubre. Estos periódicos como es de pensar, son más o menos adictos al Gobierno de Lerroix

telegráficas habían sido cortadas. Los conductos de agua habían sido destruidos a la entrada de la ciudad y una barrera formada por insurgentes que disparaban sin cesar, inmovilizaba las tropas en el islote alrededor del edificio del gobierno civil.

Combates encarnizados se libraron alrededor de la catedral que cambió varias veces de dueño, pero que por milagro no sufrió sino daños insignificantes.

Muy diferente, fué la suerte del resto de la ciudad. Desde el 6 de octubre hasta el 11, los obreros se mantuvieron vencedores casi sin interrupción. Pero la situación cambió en cuanto las tropas del general Ochoa se aproximaron a la aglomeración. Ya el 11 se vio a los insurrectos evacuando el Monte Naranco, posición estratégica de primer orden. Y unas horas después, los soldados regulares, sostenidos por la artillería y los aviones, ocupaban la altura. Hostigados sin cesar, los obreros comenzaron a replegarse

LOS ABORTOS EN RUSIA

Los anti-comunistas se fingen indignados con la cuestión de los abortos permitidos en Rusia. Max Jiménez se escandaliza y anatematiza por la prensa el procedimiento. Sin embargo uno y otros nunca han dicho nada de la táctica aceptación de los abortos en Costa Rica. Muchos médicos lo practican en sus relaciones clandestinas; por el Barrio Méico hay una comadrona a la cual acuden los dominicanos después de misa "señoritas bien" a fin de que la mujer les permita seguir aparentando que nada ha ocurrido a su "honra". Nos contaba una pobre sirvienta que se vio obligada a buscar los servicios de una obstétrica para que la hiciera abortar, que llegó a la casa de ésta desde por la mañana y que tuvo que hacer cola pues había muchas mujeres del pueblo que estaban allí mismo que ella. Le tuvo que pagar con unas alhajas que tenía y después de la operación se vio a las puertas de la muerte.

En la mayor parte de las ocasiones las mujeres salen del paso con graves consecuencias para la salud.

Vamos a comentar aquí lo que escribe el Dr. Duttinger en un periódico de los Estados Unidos, a propósito de los abortos en Rusia:

Según una circular del 12 de febrero de 1926, del Comisariado de Salubridad, es en Rusia absolutamente prohibido interrumpir artificialmente el embarazo después del tercer mes. Quienes esperecen rumores de que el aborto es patrocinado o alentado por el Gobierno Soviético, MIENTEN. Lo que ha pasado es que las autoridades soviéticas reconocen el aborto como una anomalía tanto social como fisiológica. Se le clasifica como un mal social que hay que estudiar para ver cómo se combate.

El aborto puede ser practica-

Falló un golpe de Estado Burgués en Perú

Cables de Lima, de la semana que termina, han informado que falló una conspiración, dirigida contra el presidente Benavides, que simultáneamente debía estallar en Lima, Ayacucho y Pílocomayo.

La burguesía internacional tiene la costumbre de atribuir todo brote de violencia al populismo. Así se explica que el diario "El Comercio", decano de la prensa burguesa limeña, dijera que se trataba de un "plan comunista".

Esto es absolutamente falso. Primero, porque los comunistas

donde se unieron a sus camaradas de la cuenca minera. El mismo día al caer la noche, se contaron en Oviedo más de MIL NOVECIENTOS MUERTOS, según cifras dadas por el servicio de ambulancia.

Los autogiros de la Cierva en acción

Por primera vez el autogiro de la Cierva hizo sus pruebas como máquina de guerra. Por todas partes en Asturias el terreno accidentado hacía imposible el aterrizaje de aviones ordinarios. El autogiro lo reemplazó y jugó un papel de primer orden en la represión de los núcleos rebeldes. Añadamos que, en general, las fuerzas aéreas han contribuido a dominar la revuelta y no es en último término que la rendición de los insurrectos debe ser atribuida a la intervención de los aviones. Los bombardeos han sido destructores en Oviedo, en Mierés y en Soto del Rey.

(Estas van siendo las primeras noticias que obtenemos de la revolución de España. A través de la prensa española a l servicio del gobierno reaccionario de Lerroix, asoma la bravura con que los rebeldes españoles defendiendo España no están aplastados. En España la revolución no se ha hecho: está en camino... Se está gastando entre los escombros dejados en Asturias.)

Hambre y preparativos de guerra en Alemania

En Alemania reinan el hambre y los preparativos de guerra. La masa del pueblo tiene que ayunar para que Hitler pueda construir una poderosa máquina de guerra con qué defender al capitalismo del país.

La Prensa Federada en forma de un cable de Baden da la siguiente información: "El alza continua de los artículos de primera necesidad, ha creado tal descontento general aun entre las Tropas de Asalto y los miembros del Partido Nazi, que ha sido preciso prohibir hasta los míms Nazis en el Suroeste de Alemania".

Otro informe de la Correspondencia de Prensa de Breslau, dice:

Los comunistas de Francia obtuvieron 100.000 votos más que en 1928 en las recientes elecciones cantonales

En "L'Humanité", órgano central del partido comunista francés, hemos leído un artículo del camarada dirigente de dicho partido, F. Vaillant-Couturier, donde interpreta el resultado de las recientes elecciones cantonales (equivalen a las municipales nuestras). En esas elecciones, el Partido Comunista obtuvo para sus listas de candidatos cien mil votos más que en las elecciones de 1928. Este aumento considerable en el volumen de los sufragios obtenidos por las papeletas rojas indican que el proletariado francés ve cada día mejor que el Partido Comunista es el único capaz de oponer una ofensiva victoriosa al fascismo. Este cada día se hace más insolente en Francia. Sus principales organizaciones ("La Cruz de Fuego", "La Juventud Patriótica", "Los Camelot du Rol", etc.) se arman a la vista y paciencia del "democrático" gobierno Doumergue. El Partido

LOS AEROPLANOS EN ALEMANIA

Los aeroplanos que se están construyendo en Alemania con su colosal provisión de bombas, gases venenosos y ametralladoras son para usar los tanto dentro del país como fuera de él.

"Petit Journal", periódico de París, da el siguiente informe estadístico:

La Alemania fascista posee 90 escuadrones de 12 aviones de persecución cada uno, de los siguientes tipos: Heinkel 58; Heinkel 70; Junkers W-34 XI; Junkers 60 BL; Messerschmidt M-38. 70 escuadrones de aviones de guerra bomba de 9 aviones cada uno, de los tipos Dornier DOX, Dornier DOP, Dornier W-35, Dornier Superwal y Junker JUG-52. Además 70 escuadrones de aeroplanos de inspección, cada uno de 9 aviones y 15 escuadrones de hidroplanos tipo Rohrbach DOX.

Además 2.400 aeroplanos militares de log modelos más nuevos, capaces de una rapidez no superada por los aeroplanos que de la misma clase poseen los otros países.

Y mientras crece la amenaza del hambre, Hitler ha ordenado que se construyan más aviones militares: 300 Dornier; 300 Junkers y también 1.600 motores de aeroplanos a la firma americana Pratt & Whitney.

VIDA SINDICAL

El Sindicato de Zapateros de Alajuela, revela con toda clase de detalles una nueva maniobra asquerosa de Gonzalo Zayas Bazán, el ROMPE-HUELGAS PROFESIONAL

El traidorcillo de la Oficina Patronal de trabajo llamó a Alajuela al trabajador Gonzalo Cordero para que enganchara esquirols, con objeto de romper la reciente huelga de zapateros de San José

Compañeros redactores de TRABAJO:

Con algún retraso vamos a enviar esta información al órgano del proletariado costarricense. Pero el retraso no le quita actualidad. Nuestra información tiene por objeto contribuir a la campaña que, con toda justicia y tino, viene haciendo TRABAJO contra el "enemigo No. 1" de los trabajadores del país: el ex-líder reformista e impénitente lacayo de patronos, Gonzalo Zayas Bazán. Los hechos que voy a relatar son los siguientes:

El compañero Gonzalo Cordero, miembro del comité de huelga del Sindicato de Zapateros de esta ciudad, fue invitado por la oficina patronal del trabajo para una reunión que se celebraba en dicha oficina a las 2 de la tarde del día 7 de noviembre en curso. La invitación se la hizo el rompe-huelgas de Bazán por medio de un telegrama. El Síndico, al darse cuenta del telegrama de invitación se reunió, estudió lo que podía ser y ordenó al camarada Gonzalo Cordero que fuera a dicha reunión; se vio desde el primer momento que era una utopía turbia del servil de Bazán; por lo que se le dieron al camarada Cordero las instrucciones necesarias para que pudiera denunciar públicamente ante el país la trama que se proyectaba en dicha oficina; pues se vio que de seguro que iba buscar rompe-huelgas para ofrecerle a los patronos de zapatería; y como estos rompe-huelgas no se pueden sacar de los cuarteles como se hizo en la huelga del Atlántico, Turrialba y en la de Zapateros de esta ciudad se vieron obligados a buscarlos en provincias en la forma antes denunciada; invitando a un operario de provincia a una reunión de patronos en la capital. Por eso el Sindicato le ordenó a Cordero fuera a darse exacta cuenta de la maniobra turbia que se tramaba en una oficina del gobierno. Pero esta averiguación no se pudo hacer con toda exactitud, porque no faltan esbirros; pues cuando el camarado Cordero llegó a la oficina patronal del trabajo ya el perro de Bazán sabía que Cordero no era cordero sino un trabajador consciente que le descubriría todas las manías turbias que se tramaban en dicha oficina en perjuicio de los trabajadores zapateros. Así fue como el camarado Cordero fue rechazado por el propio Bazán alegando que él no era el invitado y llegando hasta decirle que la oficina del trabajo no había puesto ese telegrama y para tratar de demostrarle, llegó hasta el absurdo más grande, diciendo que los telegramas recibidos por los patronos eran en papel rosado y que el de él (Cordero) era en otro color. Le dijo que de seguro el telegrama se había equivocado porque el telegrama no era para él, negándose a darme el sino para Gonzalo Cordero, patrón de zapatería de San Francisco de Mata Redonda, y que, en consecuencia, el telegrama no era para él, negándose a devolverlo. Le sostuvo que la reunión era de patronos y de San José, que él, Cordero, no era patrón ni estaba en San José. Conste que el telegrama venía para Alajuela dirigido a Gonzalo Cordero, operario de la Zapatería de Segundo Lazo. Que da demostrado que la oficina del trabajo invitó al camarada Gonzalo Cordero, operario de la Zapatería de Segundo Lazo, establecido en Alajuela, pues siendo una reunión de patronos de San José y habien-

La burguesía boliviana no tiene escrúpulos en preparar golpes de Estado internos, mientras se baten en el Chaco los ejércitos del país

El cable ha informado que el Presidente Salamanca, de Bolivia, ha sido destituido por un golpe de Estado. Lo preparó y dirigió el vicepresidente Tejada. Salamanca estaba inspeccionando el frente del Chaco, cuando lo hicieron preso los jefes del ejército, quienes estaban en connivencia con el vicepresidente conspirador.

El hecho en sí de que Salamanca haya sido destituido carece de importancia. Significa apenas que la Standard Oil, compañía petrolera yanqui que manda en jefe en Bolivia, ya encuentra útil a esa marioneta, y en vez de ella, va a utilizar una menos "gastada".

Lo que nos interesa destacar es que la burguesía no tiene escrúpulos en hacer guerras civiles y en dar golpes de estado aun cuando tenga al enemigo en las puertas de su amada patria. La burguesía persigue a los comunistas, en nombre de la "patria", porque éstos hacen propaganda en los ejércitos, desmoralizándolos al convencer a sus soldados que se están manteniendo en guerras estúpidas para beneficio de las pandillas de gobernantes y del capital imperialista. Al perseguir la burguesía a los luchadores anti-guerreros lo hace diciendo que están "rompiendo el bloque sagrado de la unidad nacional frente al enemigo exterior". Y sin embargo, ahí está la burguesía boliviana olvidando sus propias admoniciones y entregándose a feroces luchas de camarillas, obstante que los paraguayos día hacen más detrazos sus filas. Así como la boliviana, ha procedido la burguesía de todas partes y en todas las épocas; ejecutando lo mismo que L. veda ejecutar a los trabajadores. Tuvo acaso escrúpulos la burguesía francesa de 1970 para desatar la guerra civil, teniendo al prusiano a la puerta de París? Tuvo acaso escrúpulos la burguesía rusa para desatar la guerra civil en 1917, desatando la ofensiva alemana, rusa, por tener sobre sus cabezas el hipocritismo de la Paq CUATRO

Más en Serio que en Broma

DE TODA LA REPUBLICA

¿Y EL METATE? ¿En qué habrá parado el metate con la cruz gamada, que se robaron del Museo?

Al fin es cierto que un caballero alemán nazi lo envió a Alemania? Hitler debe estar encantado de ver que los indios de la época pre-colombina eran de sus mismas ideas o por lo menos usaban la figura que el escogió como símbolo de su doctrina y de las ideas sobre la superioridad de la raza aria. También los indios que tallaron ese metate, sacrificaban a sus enemigos como hacen los hitleristas con los suyos. La diferencia es que aquellos no se vallan de muchos refinamientos para sacar el corazón o cortar la cabeza a sus víctimas, mientras que los nazis inyectan a las suyas con soluciones alcanforadas por las vías urinarias o los obligan a hacer ejercicios de físicos; ¡arriba! ¡abajo! hasta caer muertos, y otras cosas por el estilo.

DEL CREDO COSTARRICENSE Muchos de los artículos que forman el credo costarricense que creíamos que habían perdido crédito, aparecen de pronto como esos objetos viejos de cobre a los que se les saca brillo con limón o tizate. Lo mejor del caso es que los encuentra uno en las bocas que menos esperaba.

MÁS MAESTROS QUE SOLDADOS. — EN COSTA RICA NO HAY ANALFABETAS Barcia Trelles el internacionalista español que estuvo hace poco en Costa Rica y que hizo unas conferencias en el Teatro Nacional y

Mister John W. Condon, secretario-tesorero de una asociación de maestros de escuela de los Estados Unidos, salieron de aquí repitiendo ese artículo del Credo Costarricense que no se sabe hasta donde es verdad y hasta donde mentira. El primero lo declaró en "La Libertad", periódico de Madrid y el segundo en el boletín de la Asociación de que es secretario-tesorero. Este Mister Condon, es nada menos que el padre del Mister Condon jefe de la oficina de vapores de la United, y salió encantado del ministro Picado que en otra ocasión fué abogado de la Compañía, en donde sirve también el hijo de John W. Condon.

¿Qué habrá dicho de este encomio don Ricardo que mira a los maestros tan de poco o más o menos y declara que apenas si saben enseñar la Cartilla? ¿Cómo si fuera poco enseñar la Cartilla! El caso es que uno de los vetos de don Ricardo en el que como es su costumbre se compara con Washington, es comentado por Barcia Trelles a la par de nuestro consabido: EN COSTA RICA HAY MÁS MAESTROS QUE SOLDADOS.

Entretanto, estos pobres maestros que son más que los soldados, han sido considerados de cualquier modo en el nuevo presupuesto: se suprimen los VEINTICUATRO MIL COLONES de la partida de ascensos. Que ya no se ilusionen los maestros que son más que los soldados, pensando que pueden mejorar su sueldo si se esfuerzan en enseñar bien la cartilla. Que se conformen con saber que son más que los soldados. Aunque de pronto va a aumentar el número de éstos, para que los instructores militares que diz que fué a contratar Guardián en su viaje de buena voluntad por Centro América y Méjico, tengan a quien adiestrar en matar gente. También los cañones y proyectiles que regalará Chile a Costa Rica a raíz del viaje del Srío. de Educación Pública, Picado a aquella República, con motivo de un congreso pedagógico, necesitan que se vaya pensando en aumentar el número de soldados.

En cuanto a lo de que Costa Rica NO HAY ANALFABETAS, que no olvidemos que saber leer no es precisamente conocer todo el abecedario y deletrear sílabas.

Cada loco con su tema; como Barcia Trelles y Mister Condon están familiarizados con cosa de letras y de educación, salieron impresionados con estas verdades-mentiras nuestras de que "en Costa Rica hay más maestros que soldados"—y de que "no tenemos analfabetas". Si hubiesen sido nada más que simples turistas, humildes empleados de banco o de comercio, tal vez por darse aire entre sus paisanos a causa del viaje a este paiscito tropical, habrían repetido con suficiencia, por ejemplo algunos otros artículos de nuestro Credo más a su alcance:

COSTA RICA ES LA SUIZA AMERICANA y tiene un teatro, **EL NACIONAL, QUE ES COMO VER EL DE LA OPERA DE PARIS.**

LAS MATAS DE CHAYOTE Y LA HIGIENE En estos momentos en que estamos amenazados por la fiebre tifoidea, los inspectores de higiene, creyendo interpretar fielmente los deseos de los médicos encargados de la Salubridad Pública de Costa Rica, han procedido a cenar abajo en vez de los chinchorros de Narciso Blanco y otros ricos propietarios, las chayoteras y las matas de plátano y de guineo de los humildes vecinos que viven en los alrededores de la ciudad de San José.

Nos contaba que una pobre mujer que habita en las vecindades de La Luján, que con una decisión extraordinaria, estos subordinados de la Higiene costarricense, habían arremetido contra su chayotera que se venía abajo de chayotes que ella vendía y echaba a la olla y cuyos quilitos le servían para hacer sopa. Los entendidos en dietética aseguran que los quilitos de chayote reúnen excelentes condiciones alimenticias. Lo mismo han hecho estos Cides y Juan Santamarías criollos, con las matas de plátano y de guineo, de ayote y tacaco, que de tanto sirven a la gente pobre. Cuentan que han arrasado sobre enteros para no dejar campo en donde se escondan los microbios de la tifoidea. En cambio los focos de infección que son esos chinchorros, están intactos. ¿Acaso el Dr. Luján se atrevería a emprenderla contra los dueños de semejantes indecencias?

Pero para impresionar al público, para demostrar que se persigue al microbio de la tifoidea, allí están los inspectores de higiene con el machete desvainado, no para desahar a don Narciso, sino para echar abajo las chayoteras y las matas de tacaco de los vecinos que no tienen ni plata ni don que preceda a su nombre.

¿QUELE CAMBIA MISIS ROOSEVELT? Dice un cable del 27 de este mes, que la esposa del presidente de los Estados Unidos, señora Roosevelt, dijo en una conferencia por radio que "es más fácil para los padres pobres que para los ricos, educar a un niño en el sentido de hacerlo prácticamente independiente, preparado y capaz para la lucha".

Ante estas declaraciones de la Presidencia de los Estados Unidos, hechas sin duda con el piadoso fin de hacer a los pobres conformarse con su apurada suerte, hemos recordado un cuento muy conocido y unas reflexiones del famoso escritor inglés Samuel Johnson.

El cuento es aquel del chinío que se estaba muricndo a quien un sacerdote trataba de consolar pintándole los vicios de la otra vida con su paraíso, sus ángeles y querubines. A lo que el chinío, que por lo visto no tenía ganas de ir al cielo, replicó: —¿Quéle cambia padre a un chinío que se vea en la otra vida?

Las reflexiones del Doctor Johnson son éstas, más o menos: Cuando yo vagaba por esta ciudad, hecho un pobre diablo, podía comprender que todos los argumentos que se sacan para probar que la pobreza no es un pecado, no sirven sino para demostrar que si es un gran pecado. Ud. nunca encuentra a nadie que se esfuerce para convencerlo de que Ud. puede vivir muy feliz si tiene una gran fortuna. Y así es como dice Johnson. Cuánta saliva se ha gastado para convencer al pobre de que no solamente debe resignarse con su suerte, sino también de que debe sentirse muy contento ante la miseria. En cambio nadie se pone a convencer al rico de que debe conformarse con su suerte y estar muy feliz.

APESAR DE LA OPOS...

Vine de la página UNO. Cuando yo vagaba por esta ciudad, hecho un pobre diablo, podía comprender que todos los argumentos que se sacan para probar que la pobreza no es un pecado, no sirven sino para demostrar que si es un gran pecado. Ud. nunca encuentra a nadie que se esfuerce para convencerlo de que Ud. puede vivir muy feliz si tiene una gran fortuna. Y así es como dice Johnson. Cuánta saliva se ha gastado para convencer al pobre de que no solamente debe resignarse con su suerte, sino también de que debe sentirse muy contento ante la miseria. En cambio nadie se pone a convencer al rico de que debe conformarse con su suerte y estar muy feliz.

Esta nueva insoportable cavallada de la gente en el Poder revela bien el carácter clasista del Estado burgués. El carácter de Estado proletario, defensor decidido del pueblo que produce, se manifiesta en actos como éste que transmite un cable de Moscú, publicado en "Diario de Costa Rica" del 1 del corriente: Constatado por organismos administrativos del Estado Soviético que ha habido una alza en el costo de vida de un 10%, se ha decretado un aumento en esa misma proporción de todos los sueldos y salarios.

Para poder hacer lo mismo en Costa Rica, no basta con la acción parlamentaria. Fracasarán nuestros gestiones posteriores en favor de las masas, como han venido fracasando hasta ahora. Es necesaria la acción revolucionaria y directa, en las calles, en los campos, en los talleres y en las fábricas, con las armas en la mano, para destruir el cartomido carromato Lurgués, atropellador implacable de los más vitales intereses del proletariado; y para luego construir sobre sus ruinas, un Estado obrero y campesino.

La famosa "Ley de Huelgas" que está cocinándose en las Oficinas de Santos León Herrera

Los camaradas sastres dirigieron una comunicación al Presidente de la República, protestando del proyecto en gestación para coartar la libertad de huelgas. Júpiter capitolino dió la callada por respuesta a esta carta, pero ordenó a su ministro de Gobernación que diera un reportajillo sobre el particular. Santos León Herrera, el mismo que pasará a la historia abrumado bajo la vergüenza de haber escrito a Mr. Chittenden la carta más servil que recuerdan los anales de Tribuna" del 28 de setiembre vienen sus declaraciones.

Costa Rica, dijo lo que le habían ordenado decir. En "La Tribuna", dándosele de generoso dispensador de mercedes, dice que no se ha pensado en prohibir las huelgas, sino en "reglamentarlas". Esta "reglamentación" será en el sentido de negarle capacidad a los sindicatos para presentar a los trabajadores de un gremio; y en impedir que personas extrañas a un oficio intervengan o dirijan una huelga declarada por sus elementos.

Esto es perfectamente idiota. Permitir las huelgas y no reconocerle personería a los sindicatos para dirijirlas es como permitirle a un hombre que se hañe en una poza, pero amarrándole al mismo tiempo los brazos y las piernas para que no pueda nadar. El Sindicato y la huelga van pegados uno al otro como el viajero y su sombra. Esto lo ha reconocido la legislación obrera internacional que, con excepción de los países de estructura fascista como Alemania, Italia, Polonia, etc.—garantizan todos, como derechos co-existent e inseparables el uno del otro, estos dos: derecho de huelga y derecho de coalición u organización.

La ingerencia de terceros en movimientos huelguísticos es algo tan lógico y tan inevitable, que la legislación y la jurisprudencia de todos los países lo acepta. Como para el clan de abogados que nos gobierna, como personeros de la burguesía, el argumento abogado pesa mucho, aquí les va esta cita de un texto de legislación industrial: "No hay huelga importante en la que los huelguistas no reciban consejos y directivas de políticos y de publicistas; y no hay ninguna duda de que esa intervención sea legítima. Una huelga es con frecuencia una causa de conmoción y de trastorno en la región donde estalla. Y es natural que los que hacen profesión de defender los intereses generales del país y de interpretar la opinión pública pretendan participar en tales conflictos. Hasta ha habido un tribunal que ha sostenido que esa intervención de terceros es indispensable a los obreros quienes, entregados a su propia inesperienza no sabrían hacer un empleo útil y oportuno del derecho de huelga. Este tribunal fué el de Tolosa. Y el proceso; propósito del cual declaró esto fué el seguido a Jean Jurés, (jefe socialista francés, diputado a la Cámara) por su injerencia, en 1897, en una huelga regional. Sin ir tan lejos, debemos decir que el famoso informe al proyecto de ley legalizando las huelgas, redactado por Emilio Ollivier (célebre político de la burguesía francesa) no deja lugar a dudas en cuanto al derecho de terceros de intervenir en las huelgas, y la Corte de Casación no ha dudado en reconocerlo así". (Asunto Ressonier-Jaurés—Sentencia de 20 de junio de 1897.) Cita tomada de la obra "Precis de législation industrielle", de los profesores franceses Capitán y Cuche. Pags. 46-7, párrafo 37. Edición 1930.

Apesar de estas citas, apesar de todas las argumentaciones que puedan hacer nuestros camaradas en la Cámara, tememos que la ley de huelga que está cocinándose en Santos León pase sobre riles en la Cámara. Los patrones hacen

DE PUNTARENAS

Protesta del Sindicato de Botes de Pitahaya La policía de Puntarenas ha recibido instrucciones de la gobernanación, para prohibir a los pobres botes que transportan los productos de Pitahaya al puerto, no desembarcarlos en su lugar acostumbrado, o sea en el desembarcadero situado entre los hoteles Fénix y Puntarenas, sino que deben hacerlo en el muellecito. La medida resulta bastante infame, toda vez que los pequeños botes de estos trabajadores, quedan expuestos a ser detrozados por las lanchas grandes que a menudo arriban a embarcar o desembarcar mercancías; ya se presentó el primer efecto de este arbitrario acuerdo, en que un botero perdió once sacos de arroz y que tendrá indiscutiblemente que pagarlos, pues la gobernanación no es responsable para decir mejor no garantiza las pérdidas materiales que con su nueva maniobra se ocasiona a los pobres boteros. El acuerdo en cuestión, fué forjado por la municipalidad y confirmado por el gobernador Poveda. Según parece, este funcio-

ario no les tiene muy buena voluntad a estos vecinos de Pitahaya, por cuanto de parte de ellos, no hubo un solo voto a su favor en las elecciones pasadas. Cabe decir pues, que la represalia está perfectamente constituida, y que la maniobra en cuestión obedece a una insinuación de Poveda, para legalizar su misera venganza. Los boteros desean, que "Trabajo" haga saber por medio de sus columnas, que ellos protestan energicamente de semejante infamia y que están dispuestos a responder su justo descontento, no desembarcando un bulto más en el mentado muellecito, y para que quede bien claro ante la conciencia del pueblo trabajador, nuestra protesta queda respaldada con nuestras firmas.

Por el Sindicato de Boteros, **Edmundo M. Ríos; Rosa Jiménez; Demetrio González; Santos Padilla; Remigio Mendoza; Eusebio Alvarez; Pablo Alvarez; Luis Ordóñez; Juan Moya; Jerónimo Madrigal; Jovino Delgado; Cristóbal Alvarez; José Chaves. — Carlos Molina, Srío General del Sindicato de Boteros.**

DE GRECIA

Grecia, 22 de noviembre de 1934. Señores diputados Jiménez Guerrero y Manuel Mora: En este lugar, hemos leído LA TRIBUNA de hoy en la cual y en la crónica parlamentaria, viene el texto de las intervenciones de ustedes, defendiendo en la Cámara a los pequeños, pidiendo un pedazo de tierra para quienes no la tienen y aclarando la gran cantidad de abarcadores que tiene el país. No sólo en algunos sino en toda la república existe esa plaga. En Grecia, los hay en abundancia. Citaré a uno de los más grandes, de los más famosos: **Narciso Blanco**. Este tiene grandes cantidades de tierras incultas en las orillas del camino de Toro Amarillo, con capacidad para más de 50 familias, y no permiten ni que corne un palmito, ni que hagan cacerías en sus denuncios, pues, según parece, tiene dominio también sobre los animales de la montaña.

De ustedes, alto, s., **David Hidalgo Salas.** guños de ojos muy significativos al dócil rebaño. Pero si la ley pasa, hay un camino para hacerla inexistente: NO CUMPLIRLA. El proletariado no tendría que inventar nada, sino seguir el ejemplo que con tanta arrogancia le da la burguesía cafetalera cuando dice con estas palabras de su vocero Lico Jiménez, que no está cumpliendo la ley de control de cambios: "Rebelión contra rebelión. No es necesario que yo lo diga. Son los acontecimientos los que imponen esta política de los agricultores. Si no hay lealtad en el cumplimiento de la ley de parte de uno de los extremos, tampoco puede haber esa lealtad de parte del otro. ESTA ROTA LA LEY. NO HABRA MAS LETRAS DE CAFETALEROS PARA LA JUNTA DE CONTROL DE CAMBIOS". (Reportaje de Lico Jiménez Ortiz, "La Tribuna", 29 de noviembre, 1934.

El nuevo timo...

Vine de la página UNO. fijo para sus racimos, pero les parece una barbaridad que se le pague un precio para el trabajo de los jornaleros. ¿A qué se atienden estos señores? ¿Es que quieren más huelgas en el Atlántico? ¿Es que creen que con leyes más o menos drásticas van a ponerse al margen de los movimientos de dignidad y de rebeldía de las masas?

Por otro lado, quedan intocados en la ley los portillos por donde la Compañía podrá escaparse en cualquier momento de todos sus compromisos. Pero el país, si queda perfectamente reatado a ella y a sus caprichos por consiguiente.

Decíamos que logró aclarar la compañía algunos aspectos en forma ventajosa a sus intereses, y así es. El más importante de esos aspectos es el que se refiere al plazo en que terminan las obligaciones de la Compañía: 5 años. En 1942, la compañía estará desligada de todo compromiso. Antes eso no era bien claro. Ahora sí lo es. En 1924 la compañía estaba en libertad de hacer y deshacer en el país a su capricho porque en ese año se habrán terminado de manera absoluta sus obligaciones. En cambio, el país quedará obligado a ella durante doce años más. Esta es la síntesis de la nueva contratación: a cambio de nuestras mejores tierras; de nuestro mejor golfo; de concesiones para construir puertos en ese golfo; de escandalosas gangas en el ferrocarril al Pacífico, de una obligación para no subir el impuesto de 2 centavos por racimo durante veinte años; de una exención de impuestos de importación durante el mismo lapso para que la compañía contribuya a su saber; y de un perdón absoluto de las infracciones de los

centavos cada uno. Se ha nombrado la siguiente comisión para la propaganda y colocación de los BONOS PRO-IMPRESA DE LOS TRABAJADORES: **Rigoberto Alvarez Maroto,** vergonzados de la compañía a la contratación anterior, vamos a recibir la obligación problemática de la compañía de comprarles a unos cuantos productores de bananos, sus racimos durante ocho años a cuarenta

DE ALAJUELA

Nuestro corresponsal en Alajuela explica los orígenes y el sentido de la campaña emprendida por esa sección por el abaratamiento de la luz eléctrica.

El lunes pasado fué iniciada la huelga de pagos, a pesar de la descarada presión del Comandante Paniagua en favor de la municipalidad burguesa. Una vez más, la burguesía alajueense defiende sus intereses en perjuicio del trabajador. Desde el mes de agosto pasado un grupo de abonados pobres de luz eléctrica de la localidad, por un llamamiento que les hizo la sección del Partido Comunista, se organizaron y presentaron un memorial al Municipio pidiendo rebaja de tarifas. Cuando esto se estaba ahaciendo, ya la planta eléctrica había sido pagada desde hacía un mes por el Estado. Como es natural, presentaron su memorial al Secretario Municipal, quien trató de no recibirlo alegando que ya el Municipio había pensado en eso. Por insistencia de quien lo llevó tuvo que recibirlo y ya en la sesión municipal se concluyó de dos memoriales: el de los abonados pobres y otros. Los dos fueron pasados a comisión y hasta se dijo que el nuestro no sería conocido por "estar redactado en términos groseros". Como se ve, de estos hechos han pasado más de tres meses. El Partido Comunista, al ver la burla que se hacía de los abonados pobres, tomó la dirección del movimiento. Comenzó por hacer reuniones en las cédulas, explicando las razones que tenía el Partido Comunista para apoyar el movimiento y la justicia que le asistía los abonados para pedir dicho rebajo. La burguesía, como siempre al ver que los trabajadores pueden obtener una conquista por medio del Partido Comunista, se agarró de lo que tiene en sus manos. Apenas se habían celebrado dos reuniones, cuando el Comandante Paniagua trató de impedirlo. Llamó a su despacho al Secretario General de la Sección, camarada Alvarez Maroto y le dijo que no quería dificultades y que si quería celebrar reuniones, que las hiciera en el Club. Le contestó que el Partido tenía club en todas las cédulas y además, que esas reuniones se efectuaban bajo techo donde no tenía derecho de impedirlo, pues nos amparaba el derecho que más defiende la sociedad burguesa: el sacrosanto "derecho de propiedad". Agregó Paniagua que no permitiría

a nadie en la calle; el camarada Alvarez le dijo que al Partido lo que le interesaba era hacerle constar es que ya se había puesto al frente de la lucha pro-rebajo de tarifas eléctricas y que no cedería en ella, por amenazas ni coacciones de ningún orden. Se siguieron haciendo reuniones en el Club y en las cédulas de barrio. A ellas ha venido enviando el Comandante 8 y más policías. No con objeto de cuidar "el orden", porque nadie lo estaba alterando, sino para presionar a los trabajadores a fin de que no llegaran a la reunión. Los abonados pobres creyeron oportuno declarar en huelga de pagos el lunes próximo pasado y para avisar a los demás abonados, decidieron hacer unos carteles instando a la huelga y pegarlos en las casas de los abonados y de los que no tienen luz por no poderla pagar, debido a lo cara que es. El Comandante ha estado presionando a los caseros para que prohíban a sus inquilinos colocar dichos carteles. Hubo más un compañero que desocupó la casa que habitaba, porque el dueño se le pidió así, argumentando que no mantener pegado el cartel de luz de haberse prohibido, estaba perjudicando, ya que la Comandancia lo estaba instando para que procediera así.

Como se ve, la Municipalidad se niega rotundamente al rebajo de tarifa y trata de amedrentar a los vecinos por medio de su gendarme armado. Un 50 por ciento de la fuerza eléctrica generada por la planta se queda sin utilización, por la gran cantidad de vecinos que no tienen conectada luz. Pero eso no le importa a los regidores burgueses: guiados por su egoísta criterio de clase, prefieren que una casa se pierda antes de que sea utilizada por la clase trabajadora. A esta hora, como arriba decía, hay más de un 50 por ciento de la población sin luz; este porcentaje lo constituyen trabajadores que, debido a los salarios de hambre pagados por individuos y empresas (la propia Municipalidad paga \$ 1.50 al día), no pueden pagar dos colones por bombillo. Del resto de la población, hay un 10 por ciento que paga dos colones por bomba, si tiene tarifa fija y si es por medidor, lo obligan a pagar como mínimo \$ 2.00, o sea a 10 céntimos el Kw. Los que pueden darse el lujo de tener varias bombas y de pagar por medidor, si se benefician escandalosamente. Como la tarifa va disminuyendo a medida que el consumo de Kw, es mayor, se da el caso de que en las casas más ricas de la ciudad apenas pagan \$ 0.30 por bomba, por mes. Además, a los centros "sociales" burgueses — La Liga Deportiva y el "Internacional" — se les hace todavía un descuento del 50 por ciento por sobre las tarifas que rigen para los ricos.

Los abonados en huelga de pagos piden que la luz sea rebajada a \$ 0.50 el bombillo, y que en la calle la tarifa sea de cuatro céntimos metro lineal, en vez de diez céntimos que es en la actualidad. La razón fundamental que dan es la de que la planta ya no está siendo pagada por la Municipalidad, ya que el Estado asumió la totalidad de la deuda pendiente; es decir, que la pagó con dinero de trabajadores, quienes son los únicos contribuyentes. Argumentan también los huelguistas que las tarifas fijas existentes actualmente son las mismas que cobraba el municipio cuando había salarios del doble de los actuales, cuando la propia Municipalidad pagaba \$ 3.00 diarios a sus peones. La Municipalidad antes tenía que desembolsar cinco mil colones mensuales, para abonos en el pago de la planta; y esa suma, por la razón ya dicha de que el Gobierno pagó el saldo de esa deuda, no sale ahora de la caja municipal. Por último, hacen este argumento de mucha fuerza: la rebaja no afectará a las finanzas municipales, porque con la bomba a \$ 0.50 si podría ese 50 por ciento de la población que ahora no tiene luz, pedir que se la conectaran. Tal vez se aumentarian más las entradas municipales al mismo tiempo que se aprovecharía una cantidad enorme de fuerza eléctrica que hoy se pierde por egoísmo clasista y mala fe de la municipalidad burguesa.

Camina hacia el triunfo...

Vine de la página UNO. asco y energía la intervención "amistosa" de un gobierno que es sólo un administrador de los intereses de la clase patronal.

Sindicato sastres: Zapateros "El Record" os enviamos fraternal voz aliento. Conquistad vuestras mejores salarios en lucha revolucionaria directa. Patrones cedan cuando ven enfrentados obreros conscientes. Viva la huelga de sastres! Zapateros "El Record".

La Imprenta de la clase...

Vine de la página UNO. prentas que nos ofrezcan crédito. ¿Qué le importa al capitalismo que la Constitución hable de libertad de prensa? Libertad de expresión, en el lenguaje burgués, quiere decir libertad de expresión para el que tiene plata o para el que respeta a quien tiene plata por más que se trate de un pilla a cartón cabal. La lección de este boicot no puede pasar desapercibida para el trabajador honrado: LA CLASE TRABAJADORA DE COSTA RICA DEBE TENER SU IMPRESA.

Se ha nombrado la siguiente comisión para la propaganda y colocación de los BONOS PRO-IMPRESA DE LOS TRABAJADORES: **Rigoberto Alvarez Maroto,** vergonzados de la compañía a la contratación anterior, vamos a recibir la obligación problemática de la compañía de comprarles a unos cuantos productores de bananos, sus racimos durante ocho años a cuarenta

Arnelo Ferreto, Carmen Lyra, Juan Vargas y Arturo Valverde. Los bonos serán redimibles y tendrán un 10 por ciento de premio. Una vez que la imprenta esté funcionando, se irán sorteando esos bonos. Es un dinero que usted no perderá si la imprenta logra salir adelante. NO LO PERDERA Y. ADEMÁS, LOGRARA UN PREMIO DE UN DIEZ POR CIENTO.

Desde este momento queda abierta una competencia por BONOS PRO-IMPRESA DE LOS TRABAJADORES, entre las siguientes secciones: Alajuela, Heredia, Cartago, Puntarenas, Limón y Turrialba. La competencia en San José, será por cédulas. Cada semana publicaremos el resultado de esta competencia.

¿Cuál Sección irá a la cabeza en el número próximo de TRABAJO?

¿Cuál célula de San José ocupará en el número próximo de TRABAJO, el primer lugar?

Corresponsal